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么 〈黑面琵鷺的鄉愁 〉 乙書出版迄今已逾八年，沒想到 「 j主 南工業

區開發計畫 J (東帝士七輕、 ;峰隆大煉鋼廠)的陰影依然存在 。 今

年一月份環保署才岡1J公告其環評報告，而與我們一齊奮鬥保護七股瀉湖

的當地「反演南」漁民領袖「家旺伯 」 卻在今年三月十一日不幸過世，

令人不勝吟噓!雖然我們深信「家旺伯」反七輕保護鄉土的精神不死，

但總也鞭策著我們保護鄉土的責任未了!

1999年底，連戰、蕭萬長為了競選總統、副總統，在很草率的情形

下，通過海南案環評，當時連;賓南工業區的實際位置都無法確定 。

2001 年 12月本人當選台南縣長， f:!p 1句內政部、經濟部、環保署強力表

達反對清南案的立場 。 我們原先天真地以為可以將本案予以結采 。

當了縣長後，即開始著手推動「演海國家風景區 」 之計畫，並將空懸

十幾年的 「黑 面琵鷺保護區、重要棲息地」等難題加以克服，同時也史

無前例地制訂「娛樂漁乳白治條例 J '將七股瀉湖眾多的娛樂漁投合法

化，目前已有超過31艘 。 而七股鹽場的重山、台灣鹽博物館的觀光人潮

也吸引全國注目 。 一連串對於清海地區生態觀光的計畫及行銷，目標就

是為了椎動成立國家風景區 。 2003年 12月，這個目標終於實現 。

2003年 12 月 24 日，一個涵蓋雲、嘉、南四個縣市，北至雲林縣牛挑;彎

;長(包含外傘T頁洲及周邊沙洲) ，南至台南市 1盆水;妄為界(不包含台南科

工區 ) ，來至台 17線公路為界，西至海岸線向西到海底等深線20公尺處，
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總面積約84，049公頃，陸域33 ，413公頃，海域50，636公頃，正式命名「雲

嘉南演海國家風景區 」 在台南縣北門鄉北門鹽場正式掛牌成立 。 這個國

家風景區除了有特殊的瀉湖、沙洲、自然生態、鹽業文化及台灣最早先

民登陸的歷史海岸，並保存台灣最早的各種民間信仰 。 國家風景區成立

後，我們更相信演南案更加遙遠了，區域發展的方式已經明確指向觀

光、生態旅遊 。 雲嘉南清海國家風景區成立不到二年， 2005年秋天著名

的La New公司看中台南縣清海地區，宣布投資國際級的觀光渡假村，當

比一計畫提出時，地方不分黨派，色括過去積極推動演南案的人士也都

大力支持，可見其吸引力 。 大家都在期望La New的投資案，可以開眉立台

灣對海洋觀光資源的新思維，對台 灣走向海洋發展，具有指標性的建

設 。 然而清南案對LaNew渡假村案已構成街擊 。

除了清海觀光的開展外，本人在就任縣長後，工業的開展也頗有成

果 。 j寶南案剛提出時，南科尚未定案，而2001年我剛就任縣長時，南科

已發展到每年新台幣五百億的營業額，就業人口約九千人; 2005年南科

的營業額已達新台幣3 ，528億，就業人口41 ，280人，預估2006年將達苦業

額5 ，000億，就業人口逾五萬人 。 同時我們也在南科特定區另闖關「液晶

電視專業區 J '預計今年底完成，部份廠商下半年I!p進入量產 。 同時台南

縣正進行開發 「 大新營工業區暨環保科技園區 J '並於永康焚化爐旁開發

「永康科技工業區(汽機車零組件專業區) J '這些工業區的開發在在需要

用水，可惜，因為清南案還掛在經濟部及環保署，占用了每天20萬噸的

用水量，已經構成用水排擠的效應 。 清南案對南科及其他產業已構成資

源排擠效應，妨礙了台南地區其他工業的發展 。

在反;賓南的過程中，除了黑面琵鷺受到國際及大家的重視外，七股瀉
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湖也是大家關注的主角 。 渴湖除了有豐富的漁獲資源超越珊瑚礁外，也

是生態旅遊的特殊地景，七股瀉湖堪稱台灣的「馬爾地夫 J '而瀉湖與沙

洲構成的河口特殊地景，更具有防止暴湖、保護海岸的功能 。 沙洲也是

天然的防波堤，可以將颱風暴潮阻止於海外，避免巨浪直接撲打瀉湖內

較脆弱的海堤，避免海岸國土流失 。 同時因沙洲阻擋暴潮的效應，也可

提供瀉湖作為「海岸水庫 J '作為清海低盡地區於颱風豪大雨時的「滯洪

;也」功能，此一防洪的功能在台灣鮮少被注意。海岸盡地填海造陸而造

成淹水的情形經常被忽視，在雲林縣六輕填海造陵，造成參寮周邊地區

淹水，屢見不鮮 。 去 (2005 )年夏天，在台南縣發生了接連三次的大水

災，而發生水災的地區都是兩個瀉湖區，一個是北門將軍海湖，其將軍

;桑、麻豆大排流域，淹了麻豆、學甲、北門、將軍地區;另一個是七股

;另潮，其大尋尋排水、七月史溪流域，淹沒七股、佳旦地區 。 兩大海湖區上

游排水流域均浸沒於水中，其原因為何?這是一個鮮少被注意的課題!

本人因長期關心清南案及瀉湖的功能，乃發現「兩大瀉湖的老化」是關

鍵因素!

何謂「渴湖老化 J ?因為廣建水庫，沙源被阻於水庫內， ~，少源不足輸

沙減少，再加上六輕填海造陸，西海岸 i少源被奪取甚多，所以兩大海

湖、沙洲，日漸變瘦，高度變低，而北風、西北風的風吹沙，更讓渴湖

日漸淤積變小、變淺，而海浪襲捲沙洲，更加快沙洲流失，瀉湖淤積日

漸老化，因而沙洲變小， i為湖逐漸變小、變淺，逐漸陸化，這就是沙洲

瀉湖老化 。 經年累月的演變，沙洲將不再具有防止暴潮的功能，而瀉湖

也不再具有海岸水庫、滯洪池的功能，所以去年三次大水，就是渴湖老

了的嚴重警訊!為了治水，本人曾多次勘查渴湖、沙洲，即將成立水利
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局，並於水利局下設「海岸保護課 J '全力整治，保護沙洲、 i為湖 。

然而如采;實南工業區設立，將填海造陸4到5公尺，將造成渴湖永久消

失，而排水出口正面被堵塞 。 此一荒謬之計畫，置在經屢次反應，卻被視

若無睹，而正式以縣府之公文書向各單位反應，也沒有任何回應 。

J寶 南案，從 1 993年開始至今已 1 2年，而今全球變遷也很大，從尚未有

溫室氣體管制，到京都議定書成立，到去年2005年京都議定書生效;而

國內從過去沒有新能源的政策，至IJ 成立能源局推動太陽能 、 風力發電，

到生質柴油;而國內這一年多來的股王竟是茂迪及益通等太陽能股，益

通股價甚至越過一千元 。 潮流都已經走到這個地步，而我們還浪費時間

在演南案，真是慚愧 ! r 家旺伯 」 雖然已經走了，我相信他一定還在天

上注意這個案子 ! 眼看著油價逐漸上漲，全球溫室效應與日俱增，暴雨

暴潮屢破紀錄，再生能源成為全球熱門課題，而中共也正以快速的步伐

喊起，我們浪費的時間也太多了 !

我們敬愛的中央執政高層，拜託讓我們的「家旺伯」在天之靈能夠安

息吧 ! 請駁回 「 演南工業區開發計畫 J ! 
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